

## ESPECIAL: Situación de protesta en Colombia y Perú (CGDJ2)

### I. Contexto

La evolución de los procesos revolucionarios en Sur América, tiene una clara e innegable influencia de corrientes ideológicas estructuradas y representadas en el "Foro de Sao Pablo", estancia que ha conseguido adherirse al poder en algunos países de la región, sin embargo, la propuesta socialista que ha servido como fórmula a estos gobiernos, no ha dado los frutos esperados, generando crisis social y económica en aquellos estados abanderados por esta ideología.

Colombia como república democrática y autónoma, se ha convertido en el talón de "Aquiles" del proyecto Socialista planteado para América del Sur, sin embargo, sostiene procesos revolucionarios históricos con los que a través de las armas han intentado llegar al poder, entre estos el GAO-ELN y las extintas FARC, hoy GAO-Disidencias "Farc". Para estos grupos armados organizados, fue necesario replantear la estrategia originaria utilizada para alcanzar sus objetivos, razón por la cual, a través de "congresos" para el ELN y "conferencias" para las extintas "Farc", se enfocaron más en lo político y social, y dejaron lo armado como complemento a la nueva visión operacional para la toma del poder.

Es así, como fortalecieron su componente clandestino y exploraron lo "amplio", de esta forma accedieron a las instituciones del estado, desde las cuales llegaron a grupos sociales diferenciales y focalizados "de la periferia al centro y de abajo hacia arriba", explotando las necesidades básicas e insatisfechas de pequeñas comunidades y nichos sociales. De esta forma comprendieron que la toma del poder debía ser orientada a través de una "insurrección Popular" y con las herramientas que la actual constitución política les ofrecía, Constitución política de Colombia, Art. 37.

### II. Análisis

La situación que vivió Chile en el 2019, Colombia en el 2021 y la que vive Perú actualmente, no es distante una de la otra, ya que podrían catalogarse como procesos sistemáticos, faseados y organizados, proyectados a mediano y largo plazo, utilizando como bandera principal y excusa detonante, las necesidades básicas de la población. A continuación, se hace una comparación y un paralelo entre los hechos ocurridos en los países ejemplo, de los cuales podemos considerar factores de interés que se correlacionan y son punto de atención y estudio para entender cómo se articulan, direccionan, organizan y planean, los eventos de manifestación pública violenta y cuáles son sus reales intenciones, así:

#### • Detonantes

**Chile:** Incremento de los precios (metro)

**Colombia:** Reforma tributaria y a la salud.

**Perú:** Incremento precio del combustible y canasta familiar

- **Explotación** del inconformismo social, dinamizando la protesta pacífica, solidarizándose con la población participante.
- **Financiamiento** a través de recursos posiblemente lícitos e ilícitos.
- **Escalonamiento** de lo pacífico a lo violento, daños contra infraestructura y afectación a la Fuerza Pública.
- **Incentivación** y apoyo de partidos políticos y organizaciones, no afines al gobierno de turno.
- **Surgimiento** de colectivos y grupos autodenominados representantes de los protestantes, generadores de violencia, patrocinados por grupos armados organizados y defendidos por ONG's y partidos políticos.
- **Bloqueo** de vías de acceso a las capitales, impidiendo el ingreso de víveres y abastecimiento. (generación de incertidumbre de la población no participante en las protestas)
- **Manipulación** de medios de comunicación, desinformación, Fake News, redes sociales y comunicados, alentando a quienes aún no participan de los hechos, a la vista de la comunidad internacional.
- **Atomización** de manifestaciones repartidas en puntos nodales, con instrucciones orientadas por colectivos con intereses no alineados a los temas de la protesta, en busca de la vandalización y generación de hechos violentos que generen reacciones a nivel global.
- **Desplazamiento** de comunidades étnicas, desde áreas periféricas del país a las capitales como refuerzo y apoyo a la organización.

- **Denuncias** contra la Fuerza Pública ante instancias locales e internacionales, deslegitimando las instituciones y al estado, como no garante y protector de "Derechos Humanos".
- **Desescalonamiento** de las vías de hecho, programación de nuevos eventos, abanderando fechas "representativas", convocatorias de colectivos, comunidades y agremiaciones.
- **Sostenimiento** en áreas de interés y puntos estratégicos, para mantener activa la protesta con menor intensidad, acumulación recursos para las proyecciones a calendario y relevos con colectivos para reagruparse y ser más fuerte en futuros eventos.

Aunado a lo anterior y como hecho más reciente, encontramos similitudes en los eventos de protesta y manifestación pública ocurridos en Colombia 2021 y Perú 2022, así:

COLOMBIA	PERU
<ul style="list-style-type: none"> <li>• El motivo detonante de manifestaciones "la reforma tributaria" y "reforma a la salud".</li> <li>• Protestas lideradas por Grupos Armados Organizados (GAO's), colectivos, agremiaciones y comunidades indígenas alineadas a intereses políticos de la oposición.</li> <li>• Explotación de necesidades básicas, infiltrando grupos sociales participantes en las manifestaciones.</li> <li>• Presencia del grupo autodenominado "Primera Línea", encargado de incentivar la violencia en las manifestaciones.</li> <li>• Bloqueo de ciudades y vías principales.</li> <li>• Policía Nacional lidera control de la situación, las Fuerzas Militares como segundo anillo de acuerdo a solicitud (asistencia Militar).</li> <li>• Campañas de desinformación, manipulación de medios y redes sociales.</li> <li>• Según encuestas, la desaprobación del presidente a diciembre de 2021 fue del 69%.</li> <li>• A futuro se prevé hechos similares al 2021, dependiendo a los resultados de las elecciones presidenciales.</li> <li>• Derrocar al Gobierno en curso y plantear una nueva constituyente.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• El motivo detonante de manifestaciones "el incremento al precio del combustible y en general al costo de vida".</li> <li>• Protestas lideradas por agremiaciones (transportadores, ganaderos, agricultores), entre otros; injerencia de colectivos orientados por exintegrantes del "sendero Luminoso".</li> <li>• Explotación de necesidades básicas, infiltrando grupos sociales participantes en las manifestaciones.</li> <li>• Pasada la pandemia Perú tuvo que recurrir a las reservas económicas estatales y pago en bonos entre otras medidas. De igual forma, entre el 75% y el 80% de la población se encuentra en la Informalidad.</li> <li>• Posible surgimiento de colectivos que bandalizan la protesta, alta tendencia ideológica orientada al pensamiento izquierdista.</li> <li>• Bloqueo de ciudades y vías principales.</li> <li>• A la fecha no se ha solicitado asistencia Militar, las protestas están siendo contenidas por la Policía.</li> <li>• Campañas de desinformación, manipulación de medios y redes sociales.</li> <li>• Como candidato, el actual Presidente prometió cosas que contradicen sus actuales decisiones, 68% de desaprobación del Presidente.</li> <li>• Derrocar al Gobierno en curso y proponer una nueva constituyente.</li> </ul>

### III. Conclusiones

- Los eventos de manifestación pacífica y violenta suramericanos, no se pueden considerar como hechos aislados e independientes, en razón a que cumplen ciertos procesos escalonados y sistemáticos, en busca de un objetivo general "derrocar gobiernos de turno".
- Evidente manipulación de las causas reales de la manifestación pública, en busca de intereses individuales, políticos y delincuenciales.
- Desinformación como factor determinante y detonante en hechos de protesta violenta.
- Queda demostrado que los líderes que abanderan el proyecto socialista latinoamericano han entrado en decadencia, por la mala formulación y administración del mismo, proyectando una reconfiguración de sus métodos y organización.
- Explotación de necesidad básicas sociales, como principal detonante y puerta de ingreso a colectivos con intereses diferenciales a los iniciales.
- Uso de la violencia como principal factor de atención, en busca de participación y presencia de organismos internacionales que validen la utilización de vías de hecho.